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Что нас волнует...
НАРАСТАЮЩИЙ КРИЗИС 

В КОММУНАЛЬНОЙ ЭНЕРГЕТИКЕ
МОЖЕТ ЗАТОРМОЗИТЬ 

МНОГИЕ ПРОЦЕССЫ В СТРАНЕ
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Безудержный рост цен на
энергоносители в послед-
нее время сопровождался

разговорами о том, что это не
столько естественный, объектив-
ный процесс, сколько результат
игры на мировом нефтяном рын-
ке. Игры отдельных стран, круп-
ных нефтяных корпораций и т.д. 

Надо сказать, что цены на
нефть никогда не отличались
постоянством. Их взлеты и паде-
ния будут продолжаться до тех
пор, пока существует рынок
нефти. Колебания происходят и
сейчас. На прошлой неделе, к
примеру, процесс пошел в об-
ратном направлении, и цена на
нефть достигла самой низкой за
август отметки в 43 с неболь-
шим доллара за баррель. Прои-
зошло это после того, как упра-

вление энергетической инфор-
мации США сообщило, что аме-
риканские запасы бензина во
время летней ценовой лихорад-
ки оставались неизменными.
Как видите, даже одно заявле-
ние официальных лиц в нынеш-
ней ситуации способно сбивать
или повышать цены. 

Но можно сказать достаточно
определенно: эра дешевой нефти
закончилась. Представить себе
ситуацию, которая возникла в
1998 году и явилась одной из
причин нашего дефолта, чтобы
нефть стоила 9 долларов за бар-
рель, думаю, уже невозможно.
Среди факторов, которые влияли
и влияют в долгосрочном плане
на цену нефти, в первую очередь
следует назвать огромный спрос
со стороны Китая. 

В то же время Китай сильно
заинтересован, чтобы цены не
были высокими. В отличие от
США, которые серьезно на пони-
жение цен не работают. Америке
неинтересно, когда цены зашка-
ливают, но в то же время она, и
об этом тоже не надо забывать,
является одной из крупнейших
нефтедобывающих стран. В
США, между прочим, добывается
столько же нефти, сколько в Рос-
сии. Другое дело, что там потреб-
ляют вдвое больше, чем добыва-
ют. В любом случае свои нефтя-
ные компании Америка губить не
хочет. Тем более что нынешняя
администрация Джорджа Буша
во многом представляет интере-
сы техасских нефтяников. 

Стратегия Китая заключается в
том, чтобы по максимуму заку-
пать горючее везде, где оно есть.
Этого требует бурно развиваю-
щаяся экономика нашего восточ-
ного соседа. Отсюда огромная
заинтересованность Китая в лю-
бых энергетических сделках, в
том числе с Российской Федера-
цией. В прошлом году был под-
писан большой контракт - на 165
миллиардов долларов - на по-
ставку нашей нефти в Китай. Но

контракт этот подписала компа-
ния ЮКОС. Ее руководитель и
главный лоббист китайских про-
ектов Михаил Ходорковский, как
известно, оказался в тюрьме, и
пробивать их стало некому. В то
же время ЮКОС выполняет обя-
зательства перед китайской сто-
роной в тех объемах, которые бы-
ли согласованы. 

Хотя наше правительство обе-
щает наращивать поставки нефти
в Поднебесную по железной до-
роге до 10 миллионов тонн в год,
Пекин серьезно обиделся на Мо-
скву за фактический отказ от
строительства восточного нефте-
провода и даже его ответвления в
китайский Дацин. Но у России
есть основания для опасений, ес-
ли нефтепровод протянут именно
в Китай, а не на побережье Тихо-
го океана в Находку. В таком слу-
чае мы становимся участниками
рынка одного потребителя. А на
таком рынке диктует цены потре-
битель.

На Дальнем Востоке нам нель-
зя допускать ошибок еще и пото-
му, что в Каспийском регионе
нефтяная игра идет не по нашему
сценарию. В то же время я не стал
бы говорить, что ввод в строй

нефтепровода Баку - Тбилиси -
Джейхан приведет к серьезным
экономическим потерям для Рос-
сии. В любом случае нефть, кото-
рая добывается в районе Каспий-
ского моря, нашла бы путь на ми-
ровой рынок. На самом деле сей-
час, в условиях нехватки нефти и
высоких цен на нее, весь нефте-
потребляющий мир (а это боль-
шая часть планеты) заинтересо-
ван в том, чтобы на рынке было
как можно больше «черного зо-
лота». Спрос очень велик, и все
страны, потребляющие нефть,
будут прилагать огромные усилия
для того, чтобы появилось как
можно больше источников пред-
ложения. 

Да и на понижение нефтяных
цен этот трубопровод вряд ли
серьезно повлияет - все-таки
объемы прокачки там невелики.
Кроме того, нельзя забывать, что
в принципе Баку - Джейхан мо-
жет быть использован россий-
скими экспортерами для прокач-
ки нашей нефти. До Баку у нас
нефтепровод есть. Так что здесь
существует возможность для сот-
рудничества. 

Ценовые же колебания будут
и дальше. Нынешний всплеск

цен вызвала и война в Ираке,
конца которой пока не видно. Су-
ществует и такой фактор, как Ве-
несуэла, которая является одним
из крупнейших производителей
нефти в Западном полушарии.  

Наконец, цены на нефть под-
хлестывало дело ЮКОСа, которое
тоже далеко от завершения. И
любые дальнейшие неприятно-
сти этой компании будут иметь
следствием повышение цен.

Подорожание нефти на миро-
вом рынке выгодно для России.
Ведь наша страна - один из ос-
новных поставщиков этого сы-
рья. Важно, однако, суметь с
пользой для экономики страны
использовать нынешнюю конъ-
юнктуру. Сверхдоходы от экспор-
та нефти должны не просто по-
полнять бюджет государства. Се-
годня остро необходима энергич-
ная, продуманная политика пра-
вительства, направленная на
форсированное использование
золотого дождя в интересах раз-
вития реального сектора эконо-
мики, тех отраслей производства,
где применяются передовые тех-
нологии и материалы. Другой та-
кой возможности может не пре-
доставиться.

Вячеслав НИКОНОВ,
президент фонда «Политика»

ЭРА ДЕШЕВОЙ НЕФТИ ЗАКОНЧИЛАСЬ

Члены Совета Федерации давно
выступают с инициативой приня-
тия специального Федерального

закона «О теплоснабжении».
Его необходимость продиктована

весьма принципиальными соображени-
ями. Известно, что система теплоснаб-
жения в стране пребывает в кризисной
ситуации. Прошедшая зима наглядно
продемонстрировала это на примерах
Приморья и ряда других регионов. За-
мерзающему населению остается одно:
немедленно задействовать более дос-
тупный резервный источник тепла –
электроэнергию. И тогда кризис тепло-
снабжения грозит превратиться в сис-
темный энергетический кризис. Если не
принять срочных мер, процесс может
принять необратимый характер.

Чтобы вывести отрасль из тупика,
обеспечить ей стабилизацию и даль-
нейшее развитие, необходима гранди-
озная работа по созданию нормативно-
правовой базы. Та, что создавалась еще
в эпоху плановой экономики, сегодня
не в состоянии обеспечить надежное
снабжение теплом, тем более что сети
находятся в крайне изношенном состо-
янии. Вертикали, которая формировала
бы государственную техническую поли-
тику в теплоснабжении, в стране нет. И
в проблемных городах, и в городах от-
носительно благополучных жалобы
сводятся к одному: забота о теплоснаб-
жении непосильной ношей легла на
плечи муниципалитетов, у которых нет
ни финансовых, ни кадровых возмож-
ностей поддерживать отрасль.

Между тем разрастающийся кризис в
коммунальной энергетике способен за-
тормозить многие процессы в стране.
До тех пор пока не наведен порядок в
этой жизненно важной отрасли, трудно
проводить реформу в большой энерге-
тике, в газовом хозяйстве, в ЖКХ. К
примеру, модель реформирования
большой энергетики России уже разра-
ботана и запущена, но появилась необ-
ходимость в дополнительных норма-
тивных актах. Одним из них и должен
стать закон «О теплоснабжении».

Страна, которая использует 40 про-
центов всех первичных энергоресурсов
на обеспечение себя теплом, безуслов-
но, заслуживает такого закона. Закона,
предусматривающего возможность пе-
редачи объектов теплоснабжения от му-
ниципалитетов заинтересованным ор-
ганизациям. При этом четко прописы-
вающего ответственность за обеспече-
ние территории теплом и исключающе-
го все возможные риски. Наконец, пре-

дусматривающего возможность устано-
вления специальных налоговых режи-
мов, которые в итоге позволят снизить
себестоимость тепла.

Многие в стране понимают эту проб-
лему. Безусловно, РАО «ЕЭС России»
заботится о своих теплоцентралях. Но
ведь есть еще и коммунальная энерге-
тика. Как ее выводить из кризиса?

Ответ на этот вопрос и дала рабочая
группа, созданная при комиссии СФ по
естественным монополиям. На протя-
жении года мы занимались сбором и
обобщением предложений от экспертов
Минэкономразвития, Ассоциации энер-
гонадзоров, Госстроя, РАО «ЕЭС Рос-
сии», тарифных органов. Было рассмо-
трено более 200 отзывов и предложе-
ний из регионов. В результате подгото-
влен законопроект, который представ-
ляет собой основу для формирования
прозрачной и минимально конфликт-
ной системы отношений в сфере тепло-
снабжения.

Теплоснабжение – отрасль, в кото-
рой далеко не всегда возможно вне-
дрение привычных рыночных схем. В
частности, конкуренции как кратчайше-
го пути к эффективности. В процессе
обсуждения закона наша группа при-
шла к выводу: в современной энергети-
ке нельзя отказываться от планирова-
ния. Во всех развитых странах плани-
рование теплоснабжения происходит
на долгосрочной основе. В Дании, на-
пример, теплоснабжение планируется
на 10-12 лет. Поэтому наш закон декла-
рирует обязательность планирования
теплоснабжения регионов. Только пла-
нирования не такого, как в советские
времена: ориентиры, показатели и тому
подобное. Нет - нужно планировать те-
плоснабжение для того, чтобы опреде-
лить максимально эффективный путь
его развития, подобрать наиболее под-
ходящие виды топлива, максимально
учесть особенности экономики и эко-
логии того или иного края. Планирова-
ние включает в себя и необходимость
составления балансов топлива и энер-
гии, и обязательность разработки для
каждого муниципального образования,
населенного пункта индивидуальных
схем теплоснабжения. 

Наконец, в законопроекте определе-
ны полномочия всех уровней власти за

надежное снабжение теплом, ответст-
венность за непредоставление услуг по
нему. Прописан режим взаимодейст-
вия муниципалитетов с субъектами те-
плоснабжения. Принципиальный мо-
мент - четкое определение взаимоотно-
шений поставщика тепла и его потре-
бителей. Транспортировка тепловой
энергии (тепловые сети) должна ос-
таться в сфере государственного регу-
лирования. Конкуренцию же в сфере
производства теплоэлектроэнергии за-
кон допускает. В нем содержится важ-
ное положение о том, что заказчиком в
договоре с теплоснабжающей органи-
зацией должно быть юридическое ли-
цо, дальше отношения выстраиваются
с конкретными потребителями услуги –
жильцами.

Свой законопроект сенаторы уже
направили в Правительство РФ, а так-
же в профильные министерства. Наде-
емся, что документ может быть выне-
сен на рассмотрение Государственной
думы уже на осенней сессии. Будет
принят этот закон - будет обеспечена и
надежность теплоснабжения, устойчи-
вое развитие отрасли в ходе реформи-
рования хозяйственных отношений в
электроэнергетике, жилищно-комму-
нальном хозяйстве и других секторах
экономики.

Валентин МЕЖЕВИЧ,
первый заместитель 
председателя комиссии 
по естественным монополиям 
Совета Федерации ФС РФ

ТЕПЛО ВСЕМ, 
КОГДА ТЕПЛО КАЖДОМУ

Нынешний учебный год для
меня уже пятьдесят пер-
вый. Как и все предыду-

щие, я ждал его с радостью. За
эти полвека каких только предло-
жений о высоких должностях
мне не делали, но честное слово,
даже мысли не возникало уйти из
школы. Для меня профессия -
это жизнь. Ведь мы, учителя, по-
гружаемся в удивительный мир
детства. Он  дает нам оптимизм,
силу, надежду... Конечно, бывают
сомнения и огорчения - такова
жизнь. Но вот в этом году в Мо-
скве появится 21 школа-ново-
стройка. Большинство из них
возведено по современным про-
ектам, 24 основательно подре-
монтированы... А в целом в сис-
теме образования идут сложные
обновляющие процессы, хотя и
неоднозначные.

...Школа стоит как бы на трех
китах. Есть традиции, которые
складывались веками, - они яв-
ляются незыблемой основой, на
которой строится наше образо-
вание. Есть актуальная  состав-
ляющая, она определяется осо-
бенностями ситуации в стране -
экономическими, социальными,
политическими... Подобные пе-
ремены формируют и поколе-
ние, отличное от предыдущих.
По существу перед учителем -
вечно меняющийся человек в
вечно меняющемся мире. На-
пример, еще недавно человече-
ство и понятия не имело об ин-
форматике. И сколько других
новшеств властно вошло за пос-
леднее время в жизнь современ-
ного общества...

Чтобы школа оставалась жи-
вым организмом, она должна

нести в себе традиции и менять-
ся сообразно актуальности и но-
визне дня сегодняшнего. Но  тут
необходим баланс. Нельзя, что-
бы одно развивалось за счет
другого. Нельзя перечеркивать
традиции новизной. Нельзя пре-
зирать актуальность за счет тра-
диций. Между тем подобные пе-
рекосы, что называется, имеют
место. Система образования на-
чиная с советского периода пе-
режила уже четыре реформы.
Последние годы, правда, слово
«реформа» заменили модерни-
зацией, однако носит она все тот
же экстремальный характер. 

Вспомню лишь некоторые из
новаций... Попытка перевести
школу на 12-летнее обучение.
Подушное финансирование
предполагало определение стои-
мости образования каждого уче-
ника, что умножалось на количе-
ство учеников в школе. Получен-
ная величина и была той сум-
мой, в которой якобы нуждалось
конкретное учебное заведение.
Стобалльную систему оценок
вроде уже отклонили, однако
еще жива идея, чтобы в началь-
ных классах малыши вместо от-
меток получали рисунки - звез-
дочки, флажочки... Простите, но

любой человек, тем более ма-
лыш, не может нормально раз-
виваться, если его знания как-то
не измерять. Он просто не пой-
мет, какой он. Возьмем единый
госэкзамен... Он предельно уни-
фицирует ребят. А как быть с
творческой индивидуальностью
и неповторимостью? 

Не секрет, образованием у нас
руководят не профессионалы, а
политики, партии, группировки...
Чем это плохо? У всех них свои
политические интересы. Если
это «западники», то они целиком
ориентированы на западную си-
стему образования. Думаю, злую
шутку здесь сыграл железный
занавес, который не давал нам
возможности знакомиться с
жизнью в других странах. Сейчас
мы открыты миру. Но это вели-
кое благо стало и великим испы-
танием для того же образования.
Попытки перенести на нашу поч-
ву западные системы пока не
имели успеха. Зато отвлекают
силы от решения действительно
важных задач. 

Когда меня спрашивают: «В
каком обновлении нуждается
школа?» - Я отвечаю: «Не надо
больше школу трогать». Лучше
создайте условия для работы.

Ну как можно повышать тре-
бования к учителю, не увеличи-
вая его мизерную зарплату? Или
повышать требования к школе -
без организации нормального
учебного процесса? Каждое сре-
днее учебное заведение должно
иметь спортивные залы, учеб-
ное оборудование, компьюте-
ры... Между тем состояние мно-
гих школ таково, что и речи нет
о серьезном учебном процессе.
Сейчас в двух школах, располо-
женных на соседних улицах, ус-
ловия работы могут оказаться
совершенно разные. И работать
они могут по разным програм-
мам и пособиям. Одних только
учебников по истории теперь
около 15. Причем если в столице
многие проблемы, в том числе и
материального характера, ре-
шать проще, то в некоторых ре-
гионах России они просто не-
разрешимы. При таком разбросе
уже трудно говорить о единой
системе образования. 

Лично меня очень волнует и
засилье дидактики. Многие
школы искренне верят, что они
существуют только для того,
чтобы давать знания. Воспита-
ние заменили досуговой дея-
тельностью. А ведь наша школа

всегда шла не от азбуки, а от
личности. Обучение было лишь
средством, с помощью которого
воспитывают личность. Потому
что хорошо воспитанная лич-
ность и учится хорошо. И наобо-
рот, хоть десять языков вложи в
голову, но если человек не сле-
пится - беда. Как справедливо
заметил Менделеев, знания без
воспитания - это меч в руках су-
масшедшего. Да и не избавить
самыми новейшими методика-
ми обучения молодое поколение
от наркомании или социального
безразличия.

Замечательный педагог Сале-
стен Френе говорил: главная
цель образования - это воспита-
ние личности в разумно органи-
зованном обществе. Где, однако,
найти такое общество? Сегодня
в нем масса противоречий. Но
ведь Френе понимал общество
не только в его глобальном
смысле. Школа - это модель го-
сударства. Маленькая страна.
Общность людей, которые могут
договориться, по каким законам
им жить. При этом не надо спо-
рить с государственными зако-
нами - у них свои масштабные
задачи, обоснованные экономи-
чески, научно. Школа прежде
всего должна жить по законам
морали. А значит - по законам
порядочных людей.

Владимир КАРАКОВСКИЙ,
народный учитель СССР, 
член-корреспондент Российской
академии образования,  
директор школы № 825

НЕ ТРОГАЙТЕ ШКОЛУ РУКАМИ!


